



Reafirmando compromisos hacia una agenda mundial global para asegurar “Salud para Todos”

*Dr. Álvaro Hideyoshi Matida, Secretario Ejecutivo,
Asociación Brasileña de Posgrados en Salud Colectiva*

El tema del 8º Congreso sobre Salud Colectiva y el 11º Congreso sobre Salud Pública (Federación Mundial de Asociaciones sobre Salud Pública y la Asociación Brasileña sobre Salud Colectiva): **“La salud pública en el mundo globalizado: derribando barreras sociales, económicas y políticas”**, sirvió como invitación para construir respuestas hacia los principales retos en el campo del desarrollo social y de la promoción y protección de la salud y la vida.

Estos congresos, llevados a cabo del 21 al 25 de agosto del 2006 en Río de Janeiro, Brasil, reunieron de manera conjunta a más de once mil participantes. Un número récord de 9,669 resúmenes fueron presentados; de los que los 419 miembros brasileños e internacionales aprobaron 671 (22.2% de la comunidad internacional) para ser presentados de

manera oral y 7,433 (5% de autores internacionales) para presentación en carteles. Esta producción científica gigante resultó en un programa que incluyó 5 conferencias principales, 16 debates centrales, 152 paneles y conferencias, 168 comunicaciones sobre temas libres y 7,433 presentaciones en carteles. El programa también incluyó 24 talleres, 15 reuniones de negocios y científicas, 3 asambleas, 3 foros y simposiums internacionales. La Feria Salud Internacional contó con 57 expositores nacionales e internacionales, organizaciones gubernamentales y organizaciones no gubernamentales, así como centros de investigación y enseñanza.

La presencia del Presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, en la ceremonia inaugural destacó la importancia del Congreso, en su discurso resaltó el

compromiso del gobierno brasileño con el desarrollo social y la salud y convocó a todos los representantes de los países para establecer un esfuerzo conjunto en contra de la pobreza y la inequidad social. Durante el Congreso, Ministros de Salud, representantes institucionales y delegados de 77 países compartieron sus visiones, ideas y propuestas para un mundo mejor y más saludable para todos. Las sesiones principales del Congreso interactuaron con su tema y sus dimensiones: las acciones mundiales sobre los determinantes sociales de la salud, gobiernos mundiales, participación civil y el derecho a la salud, estrategias para promover sistemas de atención a la salud equitativos, nuevas fronteras en la ciencia y la tecnología para la salud pública (aspectos éticos, acceso mundial a la tecnología mundial innovadora y medicamentos).



ABRASCO DIVULGA
BOLETIM ELETRÔNICO DA ABRASCO

La conferencia premiada, del Dr. Paulo Bus, fue “*Globalización, pobreza y salud*” y sintetiza los impactos de la políticas económicas mundiales en la desigualdad social, la pobreza y la salud. El autor analizó de manera crítica el escenario de la ayuda interna-

cional para el desarrollo social y comparó la inversión militar con inversión en MDG, dejando claro el vacío en el discurso de los gobiernos y las agencias internacionales sobre las necesidades sociales y políticas. También mencionó la experiencia continua

de la Alianza Mundial para la vacunación e inmunización, GOBI; el marco de control del tabaco, los acuerdos de WTO TRIPS, la iniciativa de Tobin; la Comisión sobre los Determinantes Sociales de la Salud. Destacó que estas experiencias de-

Declaración Rio

Después de cinco días de intensos trabajos y fructíferos debates, involucrando líderes mundiales y locales, llegamos a la conclusión de que la globalización tiene el potencial de romper con estas barreras, pero desafortunadamente produjo un círculo vicioso, en donde se han incrementado las desigualdades que conllevan la pobreza y la exclusión social, empeorando las condiciones de vida, deteriorando a la salud, ya la vez ampliando aun mas las desigualdades sociales internas y entre naciones.

Frente a esta realidad, el cumplimiento de los Objetivos del Desarrollo del Milenio está seriamente amenazado. Mientras tanto existen muchos caminos que podrían conducir al rompimiento de este ciclo hacia un nuevo modelo de desarrollo, en el cual la población se beneficie de la prosperidad global, y pueda vivir con mejores condiciones de salud.

Expresando el pensamiento y el deseo de los participantes del Congreso, representando 26 naciones reafirmamos que:

- El acceso al cuidado eficaz de la salud es un derecho humano fundamental y una condición previa para el desarrollo social y económico;
- Todas las desigualdades sociales en el acceso al cuidado de la salud deben ser eliminadas;
- Es indispensable el impulso de mayores investigaciones orientadas a entender mejor las "causas de las causas" de la enfermedad y de los determinantes sociales de la salud, así como para establecer las políticas e intervenciones necesarias;
- Los resultados de las investigaciones deben ser publicados y estar disponibles, así como ser consideradas en la formulación de políticas públicas en salud. Estas deben incluir la promoción de la salud como parte integral de su diseño;
- Es necesario fortalecer tanto los vínculos intersectoriales entre la salud y otras políticas públicas, así como los vínculos efectivos entre las iniciativas gubernamentales, no gubernamentales y de la sociedad civil;
- La fuerza de trabajo en salud pública tiene que desarrollarse y fortalecerse;
- Los sistemas de salud deben arraigarse a las comunidades, asegurando el apoyo popular y la rendición de cuentas a la gente a la que sirven;
- Las agencias de la ONU deben contar con los medios necesarios y conducirse hacia mejores acciones y respuestas;

La solidaridad y responsabilidad global son esenciales para resolver el enorme desafío de asegurar que cada ser humano pueda vivir su vida con respeto y dignidad, que permitan un mejor futuro para las próximas generaciones.

Rio de Janeiro, Brasil, 21 a 25 del agosto, 2006.



ben ser apoyadas y pueden servir como ejemplos en la construcción de una agenda cooperativa entre naciones pobres y ricas para la reducción de la inequidad y de la pobreza y en busca del desarrollo social, los derechos, la salud y la justicia.

Las conferencias del Dr. Michael Marmot; “Acciones mundiales sobre los determinantes sociales en salud” y del Profesor Giovanni Berlinguer: “Nuevas fronteras en la ciencia y la tecnología: ¿Qué significan para la salud pública?”, junto con la diversidad y la calidad de los debates durante este Congreso de cinco días, resultó en la construcción de la Declaración de Río, un

documento de la postura de trabajo, aprobado por todos los participantes al congreso, en la sesión plenaria de clausura. Esta declaración es una convocatoria para la solidaridad mundial y la responsabilidad de enfrentar los enormes retos del desarrollo de la salud como derecho mundial. Se trata una caja de herramientas abierta de valores, principios y declaraciones sobre salud, desarrollo social y justicia.

En este sentido, los organizadores del congreso –WFPHA y Abrasco– y todos los miembros, socios, dirigentes, profesionales de la salud, grupos de investigación y de trabajo sobre salud y áreas relacionadas, nacionales e

internacionales, asociaciones gubernamentales y ONGs, son invitadas a discutir, mejorar su contenido y hacer referencias a sus contenidos. Nuestros siguientes pasos deben ser transformar la declaración de Río en una agenda integral de acción mundial para asegurar que "cada ser humano pueda vivir su vida con respeto y dignidad, y de esa manera crear un mejor futuro para las siguientes generaciones."